## ESTUDIO CIS Nº 1461

## CIUDADANOS Y PARTIDOS POLÍTICOS EN EL SUR DE EUROPA NOTAS TÉCNICAS

El estudio del CIS nº1461 "Ciudadanos y partidos políticos en el sur de Europa" 1 es un estudio realizado durante la primavera-verano de 1985 en cuatro países (España, Grecia, Italia y Portugal) dirigida por Julián Santamaría y Giacomo Sani<sup>2</sup>. El trabajo de campo se llevó a cabo en España por el CIS, y en el resto de los países por diferentes organismos o empresas<sup>3</sup>.

Aunque se han publicado varios textos, siendo los más reseñables escritos por miembros del equipo original<sup>4</sup>, este estudio no ha sido puesto a disposición del público en general hasta el verano de 2024, como parte de la tarea de difusión que realiza el departamento de Banco de Datos del CIS, que incluye la recuperación y publicación de estudios antiguos. Durante la realización de estas tareas de depuración y preparación de los datos se constata que gran parte de la documentación técnica original se ha perdido y que parte de los microdatos se ha corrompido.

Parte de la documentación se consigue recuperar indagando en los propios archivos físicos del CIS, así como recurriendo a repositorios internacionales como el de GESIS (Leibniz Institute for Social Sciences). Finalmente, se considera viable publicar los ficheros de microdatos y resultados para España, Grecia e Italia. En estos tres países, pese a la falta de documentación técnica completa, se comprueba que las muestras se diseñaron usando un muestreo proporcional (aunque en alguna publicación posterior, cuya autoría corresponde a algunos de los responsables del estudio, se aplicaron coeficientes de ponderación para España y Grecia, el diseño original no incluye el uso de estos coeficientes).

Sin embargo, para Portugal se utilizó un muestreo no proporcional, pero ni la documentación recuperada ni los microdatos conservados permiten reproducir los coeficientes de ponderación que se usaron en su momento, y que serían necesarios aplicar para una correcta interpretación de los datos, por lo que se decide no poner estos ficheros a disposición del público general. Por tanto, en este caso, se incluye únicamente el cuestionario y una ficha técnica elaborada a partir de la documentación técnica original en portugués.

La documentación técnica original conservada para Italia y Grecia es muy escasa y sus correspondientes fichas técnicas reflejan esas carencias.

Asimismo, no se han podido recuperar algunos códigos y se han perdido datos de algunas variables, especialmente territoriales, variables de control o relacionadas con la ocupación.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> En diferentes publicaciones se refieren al estudio con otros nombres, como *Encuesta de cuatro* países, *Four Nation Survey*, mientras que en alguna documentación técnica antigua se referencia como *Cultura política* o *The political culture of southern Europe: A four nation study*.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> El equipo portugués estaba formado por M. Bacalhau y María José Stock; el español incluía a Rosa Conde, Ubaldo Martínez, José Ramón Montero y Julián Santamaría; el italiano a Giovanna Guidorossi, Renato Manheimer, Leonardo Morlino, Giacomo Sani y María Weber; el grupo griego a George Th. Mavrogordatos, Ilias Nicolacopoulos y Constantinos Tsoucalas.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Norma en Portugal, DOXA en Italia, Centro de Investigación Social en Grecia.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Véase José Ramón MONTERO y Leonardo MORLINO Legitimidad y democracia en el sur de Europa REIS nº 64 (Madrid. CIS. 1993) pp. 7-40 y José Ramón MONTERO y Richard GUNTHER Los anclajes del partidismo: Un análisis comparado del comportamiento electoral Comportamiento político y electoral. Colección Academia nº4 (Madrid. CIS. 1994) pp. 467-548

Los textos del cuestionario y categorías de respuesta se han traducido usando como referencia tanto los cuestionarios originales, como traducciones previas al inglés que, en algunos casos, pueden ser aproximadas. Los cuestionarios están disponibles en su idioma original. También se anexan al libro de códigos en castellano aquellos códigos en su idioma original cuando estos se han podido recuperar.